

LA ACTIVIDAD ECONOMICA

Albacete termina la guerra civil con una población mayoritariamente rural, débil densidad, alto índice de analfabetismo y una posición distante y periférica; todo ello favorecía el mantenimiento de las estructuras seculares. A partir de 1950 el sistema comienza a cambiar, y aunque hoy en día la situación no es favorable, las estructuras están evolucionando.

La agricultura, aunque ocupa un lugar prioritario, pierde lentamente importancia; pasando, en el conjunto provincial, de un 50 por 100 en 1960 a un 30 por 100 en 1975. La industria pasa de un 16 por 100 a un 31 por 100 en las mismas fechas, aunque dicho aumento se deba en gran parte a la construcción.

Dentro del sector primario es la agricultura con un 78 por 100 de la producción final la predominante. Actualmente la superficie labrada oscila alrededor de las 800.000 Hc. que supone el 56 por 100 de la extensión total, de ellas 1/3 en barbecho. El regadío tan solo ocupa el 6 por 100 del total, pero cuenta, como factores prometedores, de altos potenciales de aguas subterráneas y con el alto valor de los productos hortofrutícolas.

Ahora bien, estos totales no se reparten homogéneamente. Los municipios manchegos concentran la mayoría de estas tierras (70 por 100 cultivable), en contraposición con la zona Oeste de la provincia donde el labrantío es escaso. Una zona intermedia se sitúa entre ambas comarcas.

Antes de entrar propiamente en el análisis de la agricultura, veremos la propiedad del suelo y el tipo de explotación, de gran importancia en el estudio de la estructura agraria.

Albacete se define como una zona de latifundio. Para ello bastan unos datos: en 1930, 950 propietarios poseen el 53 por 100 del total provincial; en 1960 la propiedad de menos de 10 Hc. representa el 87 por 100 del total de propietarios, de los cuales más del 50 por 100 no poseen más de una Hc. La evolución ha sido un aumento del número de pequeños propietarios y también de la gran propiedad, todo ello a costa de la mediana propiedad.

La gran propiedad se localiza en el centro de la Llanura, Campo de Montiel y Sierra de Segura; la pequeña propiedad caracteriza la comarca del Júcar y Sierra de Alcaraz.

Respecto al tipo de explotaciones, la situación es parecida. En 1960 el 2,5 por 100 de las explotaciones ocupan el 57 por 100 del total provincial. A su vez, las menores de 5 Hc. representan el 54 por 100 de las explotaciones y ocupan el 3,1 por 100. La evolución ha hecho desaparecer el 20 por 100 de las explotaciones, incidiendo sobre todo en las menores de 2 Hc.; las explotaciones cuyo número más ha aumentado, oscilan entre 70 y 200 Hc., óptimo desde el punto de vista de la explotación.